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《与神同行》 

处理人生的压力（1） 

 

 

经文：林后 7:9-10 

 

当你违背良心、做一些明知是错误的事情，你会有什么感觉？你说：“啊，我感到罪疚。”

当你没有做错事的时候，你是否也有过罪疚感呢？罪疚是我们所有人在生活中必须要处理的

事情，不只是处理一次，而是一生都需要面对和处理。许多人不知道如何处理罪疚，一生中

遭受着自己没有意识到的苦难，这对他们来说是毁灭性的。他们根本的问题是罪疚的问题。

今天信息的主题就是：如何处理我们的罪疚。 

 

哥林多后书有两节经文与这有关，在 7:9-10，保罗在这里谈论了忧愁和懊悔。让我们来看这

两节经文,林后 7:9-10； 

如今我欢喜，不是因你们忧愁，是因你们从忧愁中生出懊悔来。你们依着神的意思忧愁，凡

事就不至于因我们受亏损了。因为依着神的意思忧愁，就生出没有后悔的懊悔来，以致得

救；但世俗的忧愁是叫人死。 

 

有一项针对五百人的调查，问题是：当经历罪疚的时候，你的感觉是什么？人们回答说，首

先是惩罚感。第二是沮丧感。也就是说，我们都会经历抑郁、无价值、自尊感低下，感到被

拒绝和被孤立。许多人不知道如何处理这些感觉。通常，他们会把这些感觉与其他的事情混

淆起来。有时很难区分什么是正确的罪疚，什么是没有任何基础的错误罪疚感。对一些事情

感到罪疚是一种责任感。意思是，我对此应当负责，而不是堕入自己无用的感觉，也不是羞

耻感，不是被排斥、被孤立或者害怕被惩罚的感觉。正确的罪疚表示一个人要为自己做的事

情承担责任。 

 

首先让我们看看没有得救人的罪疚感。如果他还没有信靠耶稣基督为他的救主，他就不能因

着耶稣基督在十字架上所流的血而要求神赦免他的罪。他们会感到罪疚，因为这是真实的，

他们会为犯过的每一个罪而罪疚。他可能会说：“我已经请求神饶恕我了。”但是如果你不

接受耶稣基督做个人的救主，请求神饶恕是绝对没有意义的，我们要反问，你凭什么请求神

原谅你呢？ 

 

神饶恕罪，只有一个基础，这个基础就是神的儿子，就是由童女所生的耶稣基督，他是无罪

的义人，死在加略山上，流出了宝血，付清我们的罪债。只有这个基础上，罪才能被饶恕。

只有当你接受耶稣基督、接受神的独生子作为你个人的救主，以信心认罪悔改，你的罪才能

得到赦免，才可以请求神的饶恕。 

 

不信的人应当有他们所感到的罪疚情绪。所有这些都是合理的。唯一的解决办法是神通过耶

稣基督的流血所提供的恩典。那么对于信徒们来说怎么样呢？信徒对罪疚和罪疚感的感受应

当如何处理呢？请看彼前 2:24； 

他被挂在木头上，亲身担当了我们的罪，使我们既然在罪上死，就得以在义上活。因他受的

鞭伤，你们便得了医治。 

 

耶稣担当了我们的罪。当然，我们的罪也是我们的罪疚。耶稣挂在木头上，担当了这一切。

当你接受主耶稣基督为你个人的救主，祂死在加略山上救赎你，你所有的罪被赦免了，你已

经被宣布为无罪。圣经说：“基督的血在不断地洗净我们所有的罪。”现在，作为神的孩



2 

子，我们在神的爱中行走，在神爱的保护伞下行走，走在全能上帝无条件的爱中，这是永远

不会改变的。 

 

因此，对那些被宣告无罪的人不再定罪，神的定罪和愤怒只是临到那些被宣告为有罪的人。

根据约 3:18、36 两节经文，神的定罪和震怒只是临到那些拒绝神独生子的人。 

 

圣经中没有一节经文对我们信徒说，你应该感到沮丧、应该感到被惩罚、应该感到害怕、应

该感到被孤立、你应该感觉无价值。也没有说，看看你都做了什么，你的自尊应该被踩在地

上。没有，圣经没有一句话暗示这些想法。在基督耶稣里，我们不再被定罪，神的忿怒也不

临到我们。我们行在全能上帝的爱中，祂在十字架上为我们成就了这一切。 

 

我们最大的问题是什么呢？最大问题是，我们对于神是谁、对于神的形象的理解和概念完全

不符合圣经，导致了罪疚感一直伴随着我们。我们所做的就是把神的作为贬低到人的水平，

我们行事为人总觉得神会像我们对待别人那样来对待我们。因此，我们感到罪的责备，因为

我们不能做好应该做的一切，没有达到自己的期望或神的期望。因为我们一次又一次地失

败，我们觉得自己应该有这种感觉。但是弟兄姐妹，神从来没有这样说。 

 

你还记得耶稣那天早晨在会堂里站起来读以赛亚书吗？路 4:18 祂说：“差遣我报告被掳的

得释放。”但是数以百万计的神的子民却被罪疚感所捆绑，就是那种内疚的感觉，这不是一

种合理的有罪感，只是一种错误的感觉。 

 

现在请你留心听，我希望你在罪疚感控制你之前，先想一想神话语的真理。因为很多人会

想：“因为我曾经做过的事情，我知道我有罪。”圣经说，信徒的罪已被赦免，耶稣已经为

所有人的罪死过了。不是由于你的感觉，而是全能的上帝已经宣告你为义人，你不再有罪。

耶稣基督的血持续地洁净了你。耶稣基督坐在父神的右边，为我们代求。我们被赎成为神的

儿女，被宣告无罪。基督的血归到了我们名下，这意味着我们不再有罪。 

 

但是这并不意味着你和我将永远不会犯罪。这也不意味着我们不会失败，不会犯错和得罪

神。当我们犯罪的时候，我们有责任悔改。我们要为那些罪悔改。如果神选择特别的管教，

我们有责任接受神的管教。我们愿意接受神的管教作为生命中的矫正措施，因为神爱我们。 

 

圣经中没有一节经文说，看着所做的事情，你应该感到沮丧、应该感到被拒绝、应该感到毫

无价值。没有，完全没有。在基督耶稣里，我们是神所饶恕的儿女！我不是说：“你可以按

着旧方式随便犯罪。”我不是这个意思。神管教的手会强烈地对付罪，但是神的目的不是为

了惩罚我们。神的纠正性管教是为了纠正我们的行为，以便我们活出真正的自己，神透过我

们彰显祂的生命。所以，神的目的是要启示我们，而不是为了破坏或者贬低我们的价值。 

 

弗 2:8-10，保罗说： 

你们得救是本乎恩，也因着信。这并不是出于自己，乃是神所赐的；也不是出于行为，免得

有人自夸。我们原是他的工作，在基督耶稣里造成的，为要叫我们行善，就是神所预备叫我

们行的。 

 

神说我们是尊贵的。当我们不顺服神的时候，神怎么可能一边说：“你是我尊贵的孩子。”

另一边又说：“这次我可抓到你了”，神不会这样呢，这完全不是圣经的教导。神不是在天

上等着处罚我们的错误，因为圣经说祂已经宣告我们无罪了。 
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有些人认为一旦自己犯了罪，在请求神饶恕后，就必须从头开始，必须重新开始。圣经说，

你和我因着耶稣基督的恩典被赦免了。没有任何东西可以添加到神的饶恕上面。 

 

神的饶恕不是基于认罪，而是基于基督的血和我们接受神的儿子。认罪恢复了我与神的联

合。认罪和悔改使我意识到我的行为与我在基督里的身份不相符。作为上帝的孩子，我必须

被纠正，我也愿意接受神的任何管教。 

 

我们是神饶恕的孩子。尽管如此，我们还是会有罪疚感。罪疚感是破坏性的。事实是，这些

感觉来自人生中很多领域，很多人很难辨认出来。作为信徒，你也不能立即找到罪疚的源

头。但要看到，从神的角度，每一个信徒都是什么身份。不仅被赦免，圣经说因为永活的基

督在我们里面，我们已经被称义了。我们是谁呢？是被救赎的、被饶恕的、与神和好的、被

称义的、荣耀的永生神的儿子和女儿。我们行在神永恒恩典的覆庇之下，活在神无条件的爱

中，耶稣基督作为我们的救主住在我们里面，祂是我们的主、也是我们的生命。基督是我们

一切的满足；我们已经在基督里得以完全。这就是我们真正的身份。在这基础上，我们不再

是罪疚的罪人，我们是圣徒，我们会蹒跚、会跌倒、会犯罪、会犯错，但我们仍然是神所赦

免的儿女。 

 

如果你有罪疚的感觉，就像很多时候我也会有的情况，我们必须处理罪疚感，也都要活下

去。请花一分钟想想：作为信徒，我们人生中的罪疚感是什么原因引起的呢？有时是因为

罪。当你悖逆神，会发生什么？你会感觉到自己的悖逆。为什么会这样呢？这是因为圣灵让

我们看到自己的罪。因为生命中的罪，人们会有罪疚感。 

 

例如有一个人曾经有过一次流产。不管她请求神饶恕她多少次，她仍然会感到罪疚。那么她

需要请求饶恕多少次呢？如果她是神的孩子，对她的饶恕是在十字架上达成的。她开始认罪

悔改，并接受神的神圣管教并继续生活，不沉溺于自爱自怜、自我惩罚或者自我审判中，也

不会抑郁或者感觉自我价值低下，也不接受撒旦给她的耻辱。你说：“这会减少堕胎的罪

吗？”不会。但我在放大神的恩典。两方面有很多不同的地方。 

 

你看，我们的问题是不明白神是多么爱我们！我们会想：“神怎么会以那样的方式爱一个人

呢？”让我问你一个问题：如果一个人谋杀了无辜的人，而我们却是听着福音长大，听了四

十年、五十年，可是在这四五十年里，最后还是拒绝主耶稣基督，拒绝接受一切来临的好东

西，到死也不接受耶稣基督作个人的救主，那么，是否杀人犯比我们要有罪和邪恶呢？谁更

有罪呢？你看，人的判断，不一定是神的看法。所以罪疚感来自于罪。 

 

但是，有一些罪疚的感觉来自我们的童年和伴随着我们长大的事情。例如，在离婚家庭中长

大的孩子经常会觉得罪疚，我并没有说他们是有罪的，但他们感觉罪疚，他们说：“一定是

我做错了什么事情。如果我做得更好，也许我的爸爸妈妈还会在一起。”如果一个孩子在感

觉不到爱的家庭中长大，他们也自然会感到罪疚，他们想：“我一定是做错了什么。”当然

不是孩子做错了什么，而是因为父母缺乏敏感、太冷漠、太忙而不知道关心孩子，不能爱他

们。那会发生什么呢？孩子在感觉不到爱的家庭中长大，他们会感到罪疚。 

 

假如一个孩子在运动中辜负了父亲的期望，可怜的孩子也会感到罪疚。孩子没有达到他们父

母期望的成绩，他们也会感到罪疚。他们会想：“我失败了。我没有达到父母的期望。”我

们也会有让神失望的感觉。我们所有人都有过这样的感觉，我们常常想：“我让神失望

了。”弟兄姐妹，除非我们明白你不能让那位知道一切的神失望，否则我们确实会有这样的

感觉。如果神对你并没有什么期望，你就不能让他失望。 
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有一些罪疚感不知道是从哪里来的。有时是因为我们成长的方式。例如我们没有碰到过的东

西，我们就很难接受。我们很难为自己做任何事情。这是虚假的罪疚感。有人说：“我不

配。”你问他：“为什么呢？”他说：“因为我从来没有拥有过，所以我不配。”亲爱的朋

友，以上就是你我思考的方式。 

 

有很多人说：“你知道，我真的爱她，但我配不上她。”一个男人对妻子有这种感觉也许不

太坏，但为什么你配不上她呢？如果神为你选择了她，你要感谢神，不要再谈论你不配的事

情了。有时人们失败的原因是因为他们不知道自己为什么而感到罪疚，他们自己都分辨不出

来。他们说：“我觉得自己不配得在生活中有这么多的休闲活动。”亲爱的朋友，为什么不

配呢？你也不配得着救恩，但神还是赐给了你。 

 

所以你看，生活还要继续，不是我挑剔，而是要告诉你，我们不得不处理生命中大量的这种

垃圾，这是多么可怕的束缚。但我们中的一些人正处在我曾经经历过的地方。如果我问你，

“你今天感到罪疚吗？”你会回顾你的生活说：“是的，我记得我做过的某些事情，我仍然

感到罪疚。”你知道我们会做什么吗？我们会跪下来，请求神饶恕我们。为什么呢，因为很

害怕。 

 

你问我说：“你相信圣经吗？”我相信，我相信圣经的每一个字，从创世记到启示录，我相

信每一点。你跪下来，为那些神带到你生命中的特别事情求神饶恕你，然后感谢神的饶恕、

之后站起来走了，然后呢？十分钟后，你又感到罪疚了。你请求神饶恕你了吗？“是的。”

“神饶恕你了吗？”“是的。”但是“你为什么还会感到罪疚呢？你说“我不配得饶恕。” 

 

亲爱的朋友，没有人配得饶恕。十字架可以除去我们的罪疚，耶稣基督的血洗去了我们的罪

疚。通常在我们求神饶恕以后，我们仍然祷告啊、祷告啊，然后以一些愚蠢的方式惩罚自

己，有时甚至是一些严厉的方式。 

 

请你留意我说的是罪疚感，不是真正的罪或者虚假的罪。你会说：“我达不到标准，因此我

是有罪的。我没有把每一件事做好。因此，神一定不高兴。”如果我问：“你们有多少人真

心诚意地从情感上感受到神的爱呢？”我们可能会很震惊，因为很少人会说：“是的，我真

的感受到神真的爱我。”有多少人会说：“我知道神爱我，但这不是问题所在。”不是问题

所在吗？是的，那么问题在于什么呢？问题在于，你是否感受到、经历到神的爱。 

 

你看，恐惧的感觉或者罪疚的感觉通常让我们聚焦在过去发生的事情、聚焦于过去走过的

路，或者想起过去我们辜负了别人的期望。那么会发生什么呢？这一切要么在我与神之间得

到解决，要么我们会在人生的某个地方付出代价。 


